

2004

Conflictos vigentes a nivel mundial

FRANCISCO BUITRAGO

on base en las apreciaciones del Heidelberg Institute of International Conflict Research¹ (HIIK), de Heidelberg (Alemania); del International Peace Research Institute², de Oslo (Noruega) y del Department of Peace and Conflict Research, de la Universidad de Uppsala³ (Suecia), La Tadeo realizó la clasificación de los conflictos más importantes que el mundo conoce en la actualidad.

Un conflicto armado, según las definiciones internacionales⁴, es una incompatibilidad que concierne a un determinado gobierno y/o territorio, en donde el empleo de la fuerza bélica entre las partes, de las cuales al menos una es de entidad oficial, causa un promedio mínimo de 25 muertes por año.

En los cinco continentes, de acuerdo con las versiones del HIIK⁵, existen conflictos de este tipo y otros considerados de tipo no armado o no bélico, divididos entre latentes e hipotéticos. Cada uno de ellos, según las características que reúne, pertenece a un nivel de intensidad distinto.

Conflictos de Guerra Total

El concepto de guerra total hace referencia al tipo de conflictos violentos en los cuales la fuerza armada se usa con cierta continuidad, de un modo organizado y sistemático. En los conflictos que padecen el fenómeno de la guerra total, las partes en disputa aplican medidas agresivas, según la

- 1 Más información, en el sitio http://hiik-de
- 2 Consulta en el sitio http://prio.no
- 3 http://pcr.uu.se
- 4 Más información, en el sitio http://www.pcr.uu.se/database/definitions_all.htm
- 5 http://hiik-de

situación. Además, la cantidad de destrucción producida es enorme y desarrollada en períodos prolongados. El número de muertes por año a consecuencia del conflicto debe superar los mil muertos por año⁶.

Sudán – Darfour

Conflicto armado intraestatal⁷, nacido como resultado del descuido de la zona norte del país, en donde varios grupos subversivos se encargan de destruir poblaciones, asesinar a los habitantes y reclamar un nuevo orden político, recurriendo a la constante violación de los derechos humanos.

- Años de duración: Este conflicto comenzó en 2003.
- Estadísticas: Entre el 2003 y el 2004, han sido asesinadas más de 50 mil personas, mientras dos millones han sido desplazadas y 150 mil se encuentran refugiadas. La ONU ha calculado en 531 millones de dólares la ayuda que se necesita para iniciar un proceso humanitario en la zona.

Irak – Estados Unidos y aliados

Conflicto armado entre estados⁸, generado por el ataque militar de Estados Unidos y otros 14 países contra el régimen de Saddam Hussein en 2003, como resultado de la guerra internacional contra el terrorismo, iniciada por el gobierno

- 6 Para ampliar la investigación, en http://www.hiik.de/en/index_e.htm
- 7 Un conflicto de carácter intraestatal se define como aquel en donde están implicados, "un gobierno y una parte no gubernamental, sin interferencia de otros países". Consulta en el sitio http://www.pcr.uu.se/database/definitions_all.htm
- 8 Un conflicto entre estados se define como aquel en donde están implicados "dos o más gobiernos que mantienen una incompatibilidad de carácter limítrofe, territorial o política". Sin embargo, en todos los casos la participación de dos o más gobiernos no es suficiente para concluir que se está ante un conflicto entre estados, porque también puede ser intraestastal, con participación extranjera. Más información en el sitio http://www.pcr.uu.se/database/definitions all.htm



de George W. Bush tras los atentados contra las "Torres Gemelas" del World Trade Center, en la ciudad de Nueva York. acaecidos el 11 de septiembre de 2001. Tras tomar el control del país y liderar un proceso de democratización en el que se incluyó la captura de Hussein, nombrando a un mandatario iraquí cercano a la política exterior estadounidense, las tropas norteamericanas se asentaron en la zona centro del país, con la intención de garantizar el orden en el proceso de transición que vive Irak. Sin embargo, desde comienzos de 2004, las fuerzas militares han sido víctimas de una serie de atentados propiciados por los grupos que no aceptan la presencia de fuerzas extranjeras en el territorio de Irak, a lo que se suma la existencia de un desorden nacional, con diferencias radicales en la zona del norte, dominada por los kurdos. Así, las fuerzas armadas de Estados Unidos han visto caer a un alto número de soldados y se han encargado de atacar a las células rebeldes, con el agravante de atentar en diversos casos contra la población civil.

- Años de duración: la invasión estadounidense y de los aliados se inició el 17 de marzo del 2003.
- Estadísticas: durante la invasión aliada y la toma definitiva del control sobre el país, murieron entre combatientes y civiles cerca de 15 mil personas. Entre 2003 y 2004, aproximadamente mil soldados americanos han sido asesinados.

Israel - Palestina

Conflicto armado entre estados, considerado como de influencia regional⁹, dada la posición geopolítica que Israel mantiene dentro de Oriente Medio, siendo el principal aliado militar de Estados Unidos en la zona. Tanto los grupos subversivos palestinos como las fuerzas armadas israelíes mantienen permanentes acciones bélicas. Estados Unidos, Libia, Egipto, Irán y Líbano, entre otras naciones, han tomado parte en el conflicto, caracterizado por los atentados suicidas, los ataques inhumanos de las fuerzas de Israel hacia la sociedad civil palestina y la falta de soluciones reales ante un problema que se inició en 1957. En la década de 1920, con el nacimiento del sionismo, tras la primera guerra mundial, los judíos dispersos por el mundo vieron la oportunidad de formar un estado que los reuniera y, con el apoyo de Gran Bretaña (país que en ese momento ostentaba el poder sobre la zona mediterránea que limita con Asia), se

desplazaron y se ubicaron en Palestina, lugar que habían escogido para tal fin por ser la cuna del judaísmo. Desde un comienzo, la comunidad árabe - palestina sionista y la judía iniciaron proyectos nacionales diferentes y, a medida que los judíos fueron constituyendo un estado autónomo, se iniciaron conflictos entre ambas partes. Con el fin de la segunda guerra mundial y el retiro de Gran Bretaña de la región, los judíos constituyeron unilateralmente el Estado de Israel y expulsaron a buena parte de la población palestina, desarticulando la comunidad sionista. Los territorios de Cisjordania y Gaza, hasta ese momento en poder palestino, pasaron a ser ocupados por Jordania y Egipto, respectivamente. En 1964, se creó la Organización para la Liberación de Palestina (OLP) y se logró cierto reconocimiento de la población en el extranjero, con la idea de crear un estado independiente. Sin embargo, en 1967, el ejército israelí acabó con cualquier posibilidad de independencia, invadiendo los Altos del Golán (Siria), la Franja de Gaza y Cisjordania, territorios que hasta la actualidad se encuentran militarizados. La represión contra el pueblo palestino y los actos violentos por cuenta del ejército israelita, trajeron como consecuencia el levantamiento palestino, en la década de los 80, en la llamada "Intifada", que duró hasta 1993, cuando se llegó a acuerdos entre las partes, en la Ciudad de Oslo (Noruega), y luego de la cual se han presentado reacciones bélicas por parte de Israel hacia la población civil palestina, y respuestas de la población palestina, por medio de atentados suicidas y otras estrategias que han afectado a las ciudades y habitantes de Israel.

- Años de duración: En total, 47 años.
- Estadísticas: Entre el año 2000 y el 2003, han muerto cerca de 3500 personas a causa de los atentados suicidas palestinos y los ataques israelíes sobre la población palestina.

Colombia

Conflicto armado intraestatal, con visos de influencia regional. Desde hace medio siglo, las guerrillas colombianas (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia y Ejército de Liberación Nacional) y los grupos paramilitares (creados con posterioridad) libran una guerra sin cuartel en la que, obviamente, también participan las Fuerzas Armadas de Colombia. A medida que han pasado las décadas, el conflicto ha ido aumentando sus niveles de violencia, pasando de un enfrentamiento de campesinos en las zonas rurales del país, a un problema de violencia que afecta todo el territorio nacional, incluyendo las ciudades. El secuestro, la droga y

⁹ Cuando se habla de un conflicto con influencia regional se está haciendo referencia a que "la gravedad del mismo hace que las implicaciones violentas, políticas, sociales y económicas no sólo afecten al territorio en el que se genera y se desarrolla el conflicto, sino que se hagan expansivas a otras zonas, ubicadas en naciones diferentes". Información en http://observatori.barcelona2004.org/observatorio/pastillas e.htm



otros actos delictivos han permitido el fortalecimiento de los grupos al margen de la ley, cuyas fuerzas armadas suman más de 40 mil hombres. Estados Unidos es el principal aliado del gobierno nacional y busca vincular a la guerrilla colombiana con el terrorismo internacional. El conflicto, que se ha extendido hasta las fronteras colombianas con Ecuador, Venezuela, Brasil, Perú y Panamá ha traído repercusiones regionales fuertes.

- Años de duración: Aunque oficialmente el conflicto armado colombiano se remonta a 1964, sus raíces se remontan a las guerras civiles de finales del siglo XIX.
- Estadísticas: durante el primer semestre del 2002, en Colombia fueron asesinadas más de 1500 personas a causa del conflicto. Además, durante ese año se desarrollaron más de 2500 actos violentos, incluyendo atentados contra personas, secuestros y atentados con explosivos. Según el Instituto Internacional de Conflictos de la Universidad de Uppsala, en Suecia, durante los últimos 40 años, en Colombia han perdido la vida más de 40 mil personas.

Nepal

Conflicto armado intraestatal con participación extranjera¹⁰. En 1996, Nepal comenzó a vivir la oleada violenta más fuerte de su historia, que completa ya ocho años ininterrumpidos de conflicto entre el gobierno central, comandado por la realeza del país, y los grupos políticos radicales maoístas, que quieren convertir a Nepal en un país comunista. Con la ayuda logística de India, Reino Unido y Estados Unidos, el Estado nepalés ha intentado manejar la situación de violencia, pero los grupos rebeldes, bien organizados y que han encontrado respaldo a sus ideas en las clases más pobres del país, se han mantenido en pie de guerra sin dar tregua a la sociedad civil ni al gobierno.

- Años de duración: El conflicto empezó en febrero de 1996.
- Estadísticas: En promedio, durante cada uno de los ocho años de guerra, han perecido cerca de mil cien personas.

Sudán del Sur

Conflicto armado intraestatal, provocado por las diferencias religiosas entre la región del norte (musulmana) y la

región del sur (cristiana) del país. El gobierno, que desde la independencia de Inglaterra, en 1956, ha sido impuesto por los habitantes del norte, que constituyen la población rica de Sudán, se enfrenta con su ejército día a día contra el Ejército de la Liberación de la Gente de Sudán (SPLA), constituido en 1983 y que desde entonces dice luchar por un país justo e igualitario, representando a la población del sur, la más pobre y desfavorecida de todo el Sudán. Eritrea y Etiopía han participado en el conflicto como aliados del gobierno central, que en la actualidad recibe ayuda militar de Irán.

- Años de duración: Se inició en 1983 y apenas en 2003 pasó de ser "guerra parcial" a "guerra total".
- Estadísticas: Durante el conflicto, han muerto más de dos millones de personas. Cuatro millones se han convertido en desplazadas y alrededor de 420 mil permanecen como refugiadas.

Burundi

Conflicto armado intraestatal, fuertemente ligado a problemas étnicos similares a los de la República Democrática del Congo. Ruanda, como país que ha participado infiltrando personal militar en la sociedad de Burundi, así como Estados Unidos y Francia, que han otorgado material bélico a varios gobernantes, han permitido que el conflicto adquiera proporciones regionales.

- Años de duración: El 13 de agosto de 1990 se registró la primera jornada de violencia en Burundi.
- Estadísticas: Más de 300 mil personas se encuentran aprisionadas en campos de trabajo dirigidos por el ejército.

República Democrática del Congo

Conflicto armado intraestatal, basado en el enfrentamiento entre las etnias *Hutu* y *Tutsi*, que buscan ostentar el poder político dentro del país. También se han visto inmiscuidas naciones como Ruanda y Uganda, que han tomado partido de acuerdo con sus conveniencias, ya sea con el Gobierno o los grupos rebeldes. En los años 90, el enfrentamiento civil generó un problema regional que afectó a siete países. Aunque en la actualidad existe un acuerdo de paz y de cese al fuego, el interés por la explotación de los diamantes, principal producto de exportación de la República Democrática, ha cimentado las bases para una nueva guerra civil.

• Años de duración: Las riñas étnicas se iniciaron en 1996.

¹⁰ Un conflicto intraestatal con participación extranjera es aquel que "tiene lugar dentro de un país, entre un gobierno y un partido no gubernamental; donde uno de los dos, o ambos, recibe ayuda económica o militar de otros gobiernos, que participan activa o ilegalmente en el conflicto". Más información en el sitio http://www.pcr. uu.se/database/definitions_all.htm



• Estadísticas: Entre 1996 y 2004, murieron más de 50 mil personas en las zonas fronterizas del país.

Conflictos de Guerra Parcial

Un conflicto es considerado como de guerra parcial o crisis severa cuando la fuerza violenta se usa de manera repetida y medianamente organizada, y genera entre cien y mil muertes por año¹¹.

Rusia – Chechenia

Conflicto armado intraestatal en el que, aparte de las fuerzas rusas y los grupos separatistas chechenos, tienen que ver Georgia, país en donde se esconden buena parte de los líderes subversivos, y Estados Unidos, que se ha vinculado de manera variable al conflicto, apoyando a los separatistas. Aunque el origen del enfrentamiento tiene que ver con los deseos de independencia geográfica y cultural por parte de Chechenia, la intensificación del problema pasa por un asunto de carácter económico, dado que Chechenia es una de las regiones que pueden dar acceso al Mar Caspio y al petróleo que allí existe. En ese sentido, ni Rusia ni Estados Unidos piensan ceder en sus intereses.

- Años de duración: El conflicto estalló en septiembre de 1991, cuando el gobierno ruso decidió que Chechenia sería un estado más del país, mientras los habitantes de la región exigían la indepencia total.
- Estadísticas: En septiembre de 2004, la toma de una escuela en la provincia rusa de Beslán por parte de separatistas chechenos, y el accionar apresurado del ejército ruso, dejó como resultado un saldo de 335 muertos y más de 600 heridos. Entre 1994 y 2004, han muerto más de dos mil personas a causa del conflicto.

Afganistán

Conflicto armado intraestatal, con presencia extranjera. Tras la entrada de las tropas estadounidenses en 2001 y el nombramiento de un gobierno pro – occidental, además de la diseminación internacional de la organización terrorista Al Qaeda, el presente de Afganistán muestra mejores condiciones de vida para los habitantes del país, ya no sometidos al régimen talibán, pero que están sufriendo la peor crisis alimentaria de la historia. Esto ha hecho que las células aún existentes del anterior régimen realicen atentados aislados contra poblaciones y objetivos gubernamentales,

sin atreverse a agredir a las fuerzas internacionales de paz, compuestas por soldados de Estados Unidos, Inglaterra, España y Japón, entre otros países.

- Años de duración: Los problemas bélicos de Afganistán se iniciaron en 1979.
- Estadísticas: Durante el 2004, dos millones de refugiados han regresado a Afganistán desde Irán. En lo que va corrido del año, según la fuerza de paz de la OTAN, han muerto cerca de 250 ciudadanos afganos en Kabul.

Turquía - Kurdistán

Conflicto armado intraestatal, con marcada presencia extranjera. En este problema, que agrupa diferencias étnicas y geográficas de tipo independentista, se han inmiscuido muchos países de la región, entre ellos Grecia, Irán, Siria y Armenia, que han entregado ayuda militar a los grupos separatistas kurdos. Estos últimos también han utilizado como refugio la zona del Kurdistán iraquí, donde cuentan con aliados. Por el lado gubernamental, Turquía es el segundo aliado militar de Estados Unidos en el mundo, y ha recibido miles de millones de dólares para combatir a los grupos rebeldes, algo que hasta ahora no ha logrado con eficacia.

- Años de duración: Las primeras iniciativas rebeldes independentistas se dieron en 1974.
- Estadísticas: El conflicto supera la media de más de cien muertos por año.

India – Assam

Conflicto armado intraestatal, con presencia ilegal extranjera. Desde 1979, esta provincia de India ha visto el ingreso de gran cantidad de inmigrantes provenientes de Bangladesh y la zona oriental de Pakistán. Por eso surgieron movimientos radicales contra los inmigrantes que pronto iniciaron actos violentos y encontraron una reacción por parte del gobierno central. Países de la zona, como Birmania, Bangladesh y Bután, han tenido estrecha relación con la aparición de estos grupos, y pese a que el Estado indio ha intentado negociaciones con ellos, no ha encontrado mayor voluntad de ayuda. Por eso, aunque en 2003 y 2004 no se ha presentado el número de incidentes de otros años, resulta probable que India, que en este momento intenta sustentar completamente su posición como nueva potencia asiática, se vea obligada a tomar represalias directas contra sus vecinos.

• Años de duración: Las primeras muestras insurgentes se dieron en 1979.

¹¹ Más información, en los sitios http://www.prio.no/cwp/armedconflict/ y http://www. hiik.de/en/index e.htm



• Estadísticas: Entre 2001 y 2003, murieron cerca de dos mil personas en la región de Assam.

Senegal - Casamance

Conflicto armado instraestatal, generado por el enfrentamiento constante entre las tropas del ejército senegalés y la guerrilla armada de los Démocratiques de Casamançe (MFDC), que se disputan el poder sobre la región de Casamance, ubicada en la zona meridional de Senegal, separada del resto del país por el Río Gambía, en cuyas tierras existe gran riqueza mineral y ecológica, hasta ahora explotada y usurpada por el gobierno central, con sede en la capital del país. Participa tangencialmente Guinea Bissau en la disputa y se produce el infaltable contrabando de armas en el que se inmiscuyen Mauritania, Gambia, Irak y Libia.

- Años de duración: Desde 1982, aunque la incompatibilidad entre el Estado y la zona de Casamance se remonta a 1947.
- Estadísticas: En la actualidad, según Human Rights Watch, el conflicto ha dejado cerca de 400 mil refugiados. Aparte, durante los últimos 15 años, según cálculos de Naciones Unidas, el número de muertos supera el millón y medio de muertos.

Costa de Marfil

Conflicto armado intraestatal, provocado por el enfrentamiento de los soldados rebeldes del norte del país (*Mutinous*) constituidos como grupos armados (El d'Ivoire de Mouvement Patriotique de Côte, MPCI; el Mouvement Populaire Ivorien du Grand Ouest, MPIGO; y el Mouvement vierten la justicia et el la Paix, MJP) y el gobierno del general Laurent Gbago, que está en el poder desde el año 2000, a causa del decaimiento económico y social que vive Costa de Marfil desde la década de los 90. El conflicto tiene tendencia a convertirse en regional, dada la sospecha de participación de grupos insurgentes de Sierra Leona, así como de los gobiernos de Burkina Faso, Guinea y Liberia. También se cree que Ghana y Angola han apoyado al gobierno marfileño. Además, Francia mantiene 2.300 soldados en la región.

- Años de duración: Los conflictos se iniciaron en 2002.
- Estadísticas: Durante el primer semestre de 2004 se habían producido cerca de 500 muertes como resultado de las disputas internas.

Chad

Conflicto armado intraestatal, con participación constante de Libia tanto en temas de violencia como en aspectos relacionados con la búsqueda de la paz. En la zona norte del país, cerca de cien mil personas, casi todas nómadas musulmanes toubou, tienen una disputa territorial con los cristianos del sur.

- Años de duración: El conflicto se inició en 1987.
- Estadísticas: Durante 2003, la cifra de personas asesinadas llegó a 350.

Argelia

Conflicto armado intraestatal, motivado por la disputa del poder central entre las facciones guerrilleras islámicas del Islamique du Salut (AIS) y el Islamique de Mouvement (MIA) y el gobierno democráticamente establecido. Fuerzas extranjeras se han hecho presentes, representadas en ayuda militar ofrecida por Marruecos, Túnez, Egipto, Estados Unidos y Francia al régimen gobernante, para combatir a grupos radicales islámicos nacidos en el país y que se han dedicado a realizar atentados y ataques terroristas. La ayuda aumentó a partir de los hechos del 11 de septiembre.

- Años de duración: Los primeros esbozos de insurgencia aparecieron en 1974, pero hasta 1990 no se presentaron los primeros atentados y enfrentamientos serios.
- Estadísticas: Durante 2003, cerca de 600 personas fueron asesinadas. En el mismo año, según la organización Reporteros sin Fronteras, 22 periodistas locales perdieron la vida como consecuencia del trabajo desarrollado durante el conflicto.

Myanmar - Karen

Conflicto armado intraestatal, con tendencia a convertirse en conflicto entre países. Dada la composición étnica de Myanmar, siempre han existido grupos poblacionales ubicados en segundo plano. Esto ha propiciado que los habitantes de la región de Karen, en la frontera con Tailandia, se dediquen a tratar de hacer respetar sus derechos de igualdad. Aunque no lo han logrado, sí cuentan con un brazo armado fuerte, que ha dado grandes dolores de cabeza al gobierno central. Tailandia ha colaborado con los grupos separatistas y ha permitido que se escondan en su territorio, por lo que Myanmar se ha quejado constantemente ante la comunidad internacional, sin obtener un resultado satisfactorio.

• Años de duración: El conflicto data de 1948.



• Estadísticas: Entre 1999 y 2002, perecieron cerca de mil personas a consecuencia del conflicto.

Filipinas

Conflicto armado intraestatal, con participación extranjera leve. El Partido Comunista Filipino lleva cerca de 25 años tratando de imponer un modelo comunista y una reforma agrícola en el país. Sin embargo, no lo ha logrado, pero ha aprovechado su fuerza armada para atacar objetivos gubernamentales. El Estado central ha recibido ayuda militar de Estados Unidos, que tuvo bases militares en el país hasta 1996. Paradójicamente, los acercamientos de paz más importantes se han dado cuando no existe relación estrecha entre el gobierno filipino y el estadounidense. Cuando ésta existe se recrudecen los ataques y las negociaciones se rompen.

- Años de duración: Las primeras manifestaciones del brazo armado del CCP se dieron en 1968.
 - Estadísticas: No disponibles.

Filipinas - Mindanao

Conflicto armado intraestatal, con leve participación extranjera. Mindanao es la isla más grande de Filipinas; cuenta con 14 millones de habitantes y tiene recursos como gas natural y aceite. Sin embargo, es la más subdesarrollada del país. Allí, agrupaciones subversivas vienen intentando procesos de independencia desde hace 24 años. Hoy en día, sin que para ellas el ejército nacional represente un problema puesto que a veces lo superan en número de soldados, se dedican al secuestro y otras actividades ilícitas de las que se nutren económicamente. Por la ubicación geográfica en la que están, han dado al conflicto visos regionales, ingresando en los territorios de Malasia e Indonesia. Realizan constantes ataques a poblaciones y objetivos estatales.

- Años de duración: El conflicto se remonta a septiembre de 1968.
- Estadísticas: El número de soldados subversivos, uno de los más grandes del mundo, llega a los 120 mil. En 2003, perecieron 700 personas a consecuencia de este conflicto.

Haití

Conflicto armado intraestatal, con participación extranjera e influencia de carácter regional. Tras la violenta salida del poder durante el presente año de Jean Bertrand Aristide, a causa de una serie de insurrecciones de las fuerzas armadas, que además causó desmanes en todo el país y millares de muertes, con la entrada de los Cascos

Azules de la Organización de Naciones Unidas al territorio haitiano la situación ha mejorado poco a poco. Aún así, en las zonas norte y sur del país, especialmente en la frontera con República Dominicana, grupos subversivos siguen teniendo el control, realizando saqueos, asesinatos, secuestros y permitiendo el pandillismo.

- Años de duración: Pese a que ya se había dado un conflicto grave en la década de los 90, éste se originó a comienzos del 2004.
- Estadísticas: 138 millones de dólares aportará el Banco Interamericano de Desarrollo para la reconstrucción de Haití. En lo que va corrido del 2004, se calcula que han fallecido cerca de 900 personas.

CONFLICTOS MENORES

También conocido como crisis, el conflicto de carácter menor es una situación tensa, en la cual al menos una de las facciones enfrentadas usa la fuerza violenta en incidentes aislados. El número de muertes por año alcanza un promedio mínimo de 25 personas¹².

Myanmar - Wa

Conflicto armado intraestatal, con visos de participación extranjera. En 1989, el movimiento comunista de Myanmar (entonces Birmania) realizó una insurrección de alto nivel, que llevó a una de las regiones del país a independizarse en los aspectos económico, cultural y militar (contando con una tropa cercana a los doce mil hombres). A partir de ese momento, y hasta hoy, este grupo subversivo (conocido como el Ejército Unido de Wa) domina buena parte del territorio myanmarense e incluso ha realizado operaciones en tierras tailandesas, lo que ha propiciado tensión diplomática entre ambos países. Según datos de la Interpol, el Ejército Unido es el grupo armado más importante del mundo en el ámbito de la producción de drogas, así como en el campo de la piratería musical y audiovisual.

• Años de duración: El pleito se inició en 1989.

Estadísticas: Durante el período comprendido entre el año 2000 y el 2003, Myanmar ha registrado un promedio de 25 muertes anuales generadas por este enfrentamiento.

Irak – Kurdistán

Conflicto armado intraestatal, con visos regionales, dado que la zona del Kurdistán iraquí limita con otros territorios que agrupan ideologías similares, como el Kurdistán turco,

¹² http://www.pcr.uu.se/database/definitions_all.htm#brd



e Israel, que ha apoyado las tentativas rebeldes del norte de Irak teniendo en cuenta que hasta este año ese fue uno de sus grandes rivales militares en la zona. Tras el ingreso de las tropas de Estados Unidos e Inglaterra y la proclamación de un nuevo gobierno iraquí, alejado del pensamiento de Saddam Hussein, la zona del Kurdistán se encuentra libre de mandatos centrales y activa, buscando la manera de convertir a Irak en un país confederado, para de esa manera contar con mayor libertad política y cultural. Pese a ello, y según las condiciones en las que se encuentran Irak y las tropas occidentales, alejadas de un poder real sobre todo el país, en cualquier momento puede darse un enfrentamiento directo entre ambas partes.

- Años de duración: El conflicto bélico se inició en 1961.
- Estadísticas: Según informes de Amnistía Internacional, en 2003 la región del Kurdistán iraquí registró cerca de 25 muertes provocadas por el enfrentamiento entre las fuerzas armadas iraquíes y los grupos separatistas kurdos.

Macedonia

Conflicto armado intraestatal, derivado de las diferencias étnicas existentes entre los ciudadanos macedonios y los colonos albaneses, que se notan desde 1970. Sin embargo, el conflicto de fuerzas se inició en 2000, cuando los ciudadanos albaneses del país exigieron que todas sus costumbres fueran aceptadas como parte de la sociedad macedonia. Esto no fue permitido y se organizaron grupos insurgentes que deseaban boicotear la decisión del gobierno. En 2001 se agudizaron los problemas y hubo más de cien muertos a lo largo del año. Entonces se implementó una fuerza de paz de la Organización del Tratado del Atlántico Norte que desde ese momento y hasta ahora ha mantenido la seguridad. Sin embargo, en la zona noroccidental del país continua presentándose guerra de guerrillas y todavía no existe una sólida organización de Estado.

- Años de duración: Desde el año 2000 hasta hoy.
- Estadísticas: Entre los 2003 y 2004, Macedonia registró cerca de veinte muertes a causa del problema interno.

CONFLICTOS LATENTES

Un conflicto se encuentra en etapa latente cuando existe una diferencia mayor sobre los aspectos o asuntos de significado nacional, que genera posiciones encontradas entre las partes implicadas, motivando acciones y/o pronun-

ciamientos agresivos que posibilitan un estado próximo de agresión mutua o unilateral¹³.

India – Pakistán

Conflicto entre estados. Los dos países, que además hacen parte del grupo de naciones "nucleares" del mundo, se han disputado la región de Cachemira desde hace más de medio siglo, enarbolando argumentos variados, relacionados en el caso de India con la posición estratégica de la zona, y en el de Pakistán con la cercanía religiosa de los habitantes al país, en su mayoría musulmanes. En 1999 se presentaron enfrentamientos entre las fuerzas armadas de ambas naciones, pero se logró un cese de hostilidades. Con la mediación de la Organización de Naciones Unidas y de Estados Unidos se ha logrado evitar un nuevo enfrentamiento, siempre analizando las consecuencias que podría tener un hipotético ataque nuclear mutuo.

- Años de duración: Aproximadamente 57 años.
- Estadísticas: En los enfrentamientos que se han desarrollado a lo largo de la historia de ambos países han perecido cerca de mil personas.

Corea del Norte – Corea del Sur

Conflicto entre estados. Las diferencias ideológicas, económicas y sociales entre ambas naciones ha propiciado un constante estado de tensión, en el que a veces existen relaciones y en ocasiones parece que se va a llegar a un enfrentamiento directo. El punto neurálgico del problema tiene que ver con las diferencias fronterizas y el programa nuclear secreto desarrollado por Corea del Norte (República Popular Democrática) que genera temor en el gobierno de Seúl. Aparte, la posición geoestratégica de ambas naciones, cerca de India, Pakistán, Rusia y China, así como las tropas estadounidenses del Pacífico, mantienen un clima denso.

- Años de duración: El primer y único enfrentamiento entre ambos países (Guerra de Corea) fue en 1950.
- Estadísticas: Existen 300 mil refugiados norcoreanos que han huido por la crisis alimentaria de su país. 37 mil soldados de Estados Unidos se mantienen en la zona. Entre 2001 y 2003 murieron cuatro millones de personas en Corea del Norte.

Camerún - Nigeria

Conflicto entre estados, oficialmente fallado a favor de Camerún sobre su soberanía en la Península de Bakassi,

¹³ Más información, en http://www.hiik.de/en/index_e.htm



por el Tribunal Internacional de Justicia de La Haya en 1995. Pese a la presencia de tropas francesas y misión de paz de la ONU en la zona, no está totalmente zanjado y Nigeria no aceptó el fallo de manera definitiva.

- Años de duración: Los problemas fronterizos se iniciaron en 1991 y en 1994 hubo presencia de tropas de ambos países en Bakassi, aunque no medición de fuerzas.
 - Estadísticas: No disponibles.

República Centroafricana

Conflicto intraestatal, con características serias de pasar a conflicto entre estados por la constante intervención estratégica de Chad en los asuntos de desorden civil que aquejan a la República Centroafricana.

- Años de duración: Los problemas internos comenzaron en 2001.
- Estadísticas: El conflicto interno ha generado más de 80 mil refugiados.

España - Marruecos

Conflicto entre estados, generado por el asentamiento de tropas marroquíes en el Islote de Perejil, perteneciente a España, que llevó al ejército ibérico a desplegar fuerzas para retomar el control, creando una crisis diplomática que se extendió entre el 17 y el 20 de julio de 2002. Ambos países llegaron a un acuerdo con la intervención de Estados Unidos, pero el cambiante panorama de las relaciones internacionales de Marruecos, basado en el mandato de Mohamed VI y la conducta rebelde que en ocasiones muestra su ejército, no garantiza una estabilidad completa.

- Años de duración: Los problemas fronterizos entre España y Marruecos se remontan a 1975.
- Estadísticas: No se han presentado muertes como consecuencia del conflicto.

Rusia – Daguestán

Conflicto intraestatal, referenciado en la zona que acoge a Daguestán y Chechenia. Hasta 1999, en Daguestán se presentaron constantes ataques armados de separatistas chechenos contra las fuerzas de paz rusas. A partir de ese momento, el nivel del conflicto descendió notoriamente allí, pero ahora, con el recrudecimiento de los ataques rusos sobre Chechenia y la constatación de que en Daguestán existen células de los separatistas chechenos, la condición de conflicto latente puede cambiar de un

momento a otro y pasar a guerra parcial o incluso total.

- Años de duración: Los conflictos armados en Daquestán se iniciaron en agosto de 1998.
 - Estadísticas: No disponibles.

Uzbekistán

Conflicto intraestatal, con posibilidades de afectar al vecino país de Kirguistán. En 1999, grupos revolucionarios islámicos hicieron su aparición en el país para presionar la dimisión del gobierno local, de origen soviético. Esto produjo posteriores enfrentamientos entre el ejército oficial y los rebeldes, en la zona del Valle Ferghana, fronteriza con Kirguistán. Posteriormente, el asunto bajó en proporción y en el 2002, Uzbekistán se convirtió en el primer país de la ex Unión Soviética que permitió el libre paso de tropas estadounidenses por su territorio, con destino a Afganistán. Hoy en día, con la presencia de células del ejército de Osama Bin Laden en Kirguistán y Tayikistán, la posibilidad de acciones hostiles contra Uzbekistán se ha hecho predecible.

- Años de duración: Los problemas se iniciaron en 1999.
- Estadísticas: No disponibles.

Conflictos Hipotéticos

Cuando se hace referencia a un conflicto de carácter hipotético se está hablando de una divergencia entre estados o facciones, en la que se generan acciones y pronunciamientos encontrados, pero en que la utilización de la fuerza violenta se presenta lejana, ya sea por las condiciones geográficas, políticas o de relaciones internacionales¹⁴. Este tipo de conflictos son recurrentes cada que alguno de los actores se manifiesta, por lo tanto aparecen aquí aquellos que han resurgido recientemente.

Eritrea – Etiopía

Conflicto entre estados. Actualmente se encuentra en punto muerto después de un doloroso proceso independentista. La presencia de una fuerza de paz de la Organización de Naciones Unidas, cercana a los 4500 hombres, en la franja fronteriza entre ambos países, y el constante asesoramiento diplomático de Estados Unidos, hace pensar que no se darán más enfrentamientos.

• Años de duración: Los primeros inconvenientes se dieron en 1991, cuando Eritrea se independizó de Etiopía. La guerra, como tal, se desarrolló entre 1998 y el 2000.

¹⁴ Más información en el sitio http://www.prio.no/cwp/armedconflict/old/v2_10/active conflicts 2002.pdf



Líbano - Siria

Conflicto entre estados. En 1988, Líbano sufrió las primeras muestras de desorden interno cuando aparecieron grupos armados que desafiaron al gobierno central y crearon caos en el país. Estos hechos, sumados a la constante movilización de palestinos por la frontera oriental, precipitaron una intervención de Siria, que invadió algunos territorios del norte del Líbano. En 1989, la disputa fue zanjada y un gobierno integral tomó el poder. Desde ese momento hasta ahora la situación ha mejorado, teniendo en cuenta la presencia militar estadounidense en la región y el bajo perfil tomado por Irak, antaño principal aliado de los grupos radicales libaneses.

• Años de duración: 16 años.

Reino Unido - Irlanda del Norte

Conflicto intraestatal, teniendo en cuenta que Irlanda del Norte hace parte del Reino Unido. Sin embargo, en la mayoría de aspectos culturales, Irlanda del Norte es un país independiente de Inglaterra. La guerra religiosa entre protestantes y católicos, que tuvo su mayor época de crisis en los años 90, cuando el IRA realizó ataques terroristas a varias ciudades y se presentaron asesinatos entre comunidades de ambas religiones, ha disminuido notablemente desde que Londres decidió tomar el control gubernamental del país y no dejarlo en manos de Irlanda del Norte. Pese a ello, el proceso de paz entre el gobierno de Tony Blair y los grupos radicales, incluyendo al IRA, se encuentran en punto muerto y no hay todavía soluciones del fondo.

• Años de duración: Las disputas religiosas comenzaron en 1970.

Ecuador - Perú

Conflicto entre estados. Ecuador y Perú han tenido diferencias limítrofes desde la década del 40. Ambos países tuvieron un enfrentamiento hace nueve años en el Valle de Cenepa, donde parte de sus ejércitos se enfrentaron, produciendo más de 200 muertos. Esta disputa fronteriza, que se supone ya ha sido definida con un acuerdo firmado en Brasilia, en 1999, no ofrece garantías fuertes de mantener la estabilidad, puesto que las relaciones exteriores de ambos países y los discursos nacionalistas de los mandatarios son cambiantes. La presencia de tropas norteamericanas en la zona y el papel de potencia regional ejercido por Brasil hacen pensar que un futuro enfrentamiento está muy lejano.

• Años de duración: Oficialmente, el único enfrentamiento se dio en 1995.

Benín – Níger

Conflicto entre estados. Ambos países han mantenido una disputa fuerte por los derechos territoriales y fronterizos sobre el Río Níger, teniendo en cuenta los recursos naturales y ecológicos que éste ofrece. El caso ha sido llevado por ambos países ante la Corte Internacional de Justicia de La Haya, comprometiéndose a aceptar el fallo de ese ente jurídico. Hasta ahora no existe un fallo definitivo en el tema.

• Años de duración: Los problemas limítrofes se remontan al año 2000.

Rumania - Ucrania

Conflicto entre naciones. Desde la separación de Ucrania de la Comunidad de Estados Independientes, en 1992, ese país ha tenido problemas limítrofes con Rumania por la región marítima que los une en la zona occidental del Mar Negro. La inexistencia de una delimitación exacta, sumada al mercado ilegal de armas que se presenta en el lugar, la proliferación de inmigrantes que utilizan a las dos naciones para llegar a Europa del este y la explotación indiscriminada o indebida de los recursos fronterizos, hizo que en septiembre de 2004 Rumania presentara formalmente el caso ante el Tribunal Internacional de Justicia, buscando una solución definitiva al problema. Aunque no se han dado enfrentamientos directos entre las fuerzas armadas de ambos países, se han presentando de manera esporádica asesinatos de civiles acusados de diferentes delitos, lo que ha generado cierta reticencia de los habitantes de un país hacia los del otro. Hasta ahora no existe un fallo definitivo por parte del Tribunal.

• Años de duración: A partir de 1992 y hasta la actualidad.

Estados Unidos - Corea del Norte

Conflicto entre estados, considerado como de influencia regional, se inició de manera formal en octubre de 2002 cuando el gobierno de los Estados Unidos presentó ante la opinión pública internacional pruebas verificables sobre el desarrollo secreto de un programa nuclear destinado al área militar, por parte de Corea del Norte, en el marco de la "Guerra contra el terrorismo", implementada tras los atentados del 11 de septiembre de 2001. Tras esta acusación, Corea del Norte negó estar desarrollando tal programa, presionado por la preocupación de los países vecinos (Rusia, China, Corea del Sur, India, entre otros). Sin embargo, en octubre del 2002, anunció el retiro del Tratado sobre la no proliferación de armas nucleares, el cual oficializó mostrán-



dose renuente a la visita de una Comisión de Control de la Organización de Naciones Unidas, en febrero del 2003. En el segundo semestre del mismo año, según el International Crisis Group, se encontraron serios indicios sobre el envío de plutonio de Pyonyang, la capital de Corea del Norte, hacia Libia, con el objetivo de desarrollar poderío atómico de carácter bélico en ese país. Desde ese momento se han desarrollado negociaciones alrededor del tema entre Estados Unidos, Corea del Norte y los países de la región, sin que se haya encontrado una solución siquiera parcial al tema.

- Años de duración: Aunque los inconvenientes entre Estados Unidos y Corea del Norte en el ámbito diplomático, se remontan a los años 60, el problema nuclear suma cinco años de existencia.
- Estadísticas: Según las investigaciones del Real Instituto Elcano de Estudios Internacionales y Estratégicos de Madrid, Corea del Norte contaba, para noviembre del 2004, con tres bombas nucleares de mediano poder y tenía la capacidad de producir ocho más en los próximos cinco años, trabajando con un total de ocho mil kilos de plutonio enriquecido.

Colombia - Nicaragua (Ver el siguiente artículo)

Colombia – Venezuela

Diferendo entre estados. Desde hace más de 40 años, Venezuela y Colombia mantienen una disputa territorial por el Golfo de Venezuela (Golfo de Coquivacoa), ubicado en la frontera noroccidental y nororiental de cada país, respectivamente. Los recursos petrolíferos, minerales y biológicos con los que cuenta la región, representan un gran interés para ambos países. En la década de los cincuenta, Colombia y Venezuela acordaron una delimitación geográfica que le dio potestad sobre la zona (Los Monjes), en los niveles marino, submarino y consular, a Venezuela. En ningún caso, el asunto fue ratificado por algún organismo internacional y con el paso de los años, Colombia ha reclamado constantemente el derecho que también le corresponde sobre la zona, dado que su plataforma continental, según la legislación internacional, le permitiría tener acceso a cientos de kilómetros al interior del Golfo. Sin embargo, desde la década de los sesenta, Venezuela ha ejercido el derecho que le corresponde sobre la región, incrementando progresivamente la ubicación de tropas, de entidades estatales y de compañías que se encargan de la explotación de los recursos de la región. En los años ochenta y noventa, se entablaron diálogos entre las naciones para llegar a una solución definitiva, amparada en los tribunales internaciona-

les, pero hasta el momento está iniciativa no se ha materializado. En los últimos 15 años, con el crecimiento del mercado ilegal de drogas y armas, y el aumento de la guerra interna colombiana, el asunto ha vuelto a tener importancia mayúscula puesto que el Golfo de Venezuela es una de las rutas más utilizadas por los traficantes y desde que Hugo Chávez ejerce como presidente de Venezuela, a su gobierno se le han imputado, de manera no oficial, supuestas relaciones con la guerrilla colombiana de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia. Además, se han denunciado en ambos países el ingreso ilegal de las fuerzas armadas respectivas y de grupos al margen de la ley, que han atentado contra la población civil. En la década de los noventa, se registraron serias movilizaciones de tropas de ambas naciones alrededor de la zona, pero no se han registrado bajas oficialmente ratificadas por ambas partes. Hasta noviembre del 2004, se mantenían diálogos diplomáticos colombo – venezolanos para buscar una nueva negociación al respecto.

• Años de duración: Las diferencias limítrofes se remontan a la década de 1950.

Bolivia - Chile

Conflicto entre estados, motivado por el deseo boliviano de contar con una salida propia al mar, dadas las condiciones geográficas que lo hacen el único país de Sudamérica que no cuenta con territorios en las zonas costeras, y la negativa chilena a ofrecerle un espacio de su soberanía para tal fin, amparado en el tratado que ambos países alcanzaron en 1904, donde se respetaban los derechos de Chile sobre los territorios costeros y la desobligancia de cualquier intento boliviano por reclamarlos o hacerse con alguno de ellos. Durante el transcurso del siglo XX, Bolivia ha traído el tema a colación en diferentes momentos, pero Chile siempre se ha mostrado renuente a modificar su posición, y el intento boliviano tampoco ha encontrado el eco suficiente para llegar a instancias internacionales como la Corte Internacional de Justicia.

• Años de duración: El antecedente principal del conflicto es la Guerra del Pacífico (1879 – 1883), en la que Perú y Bolivia se enfrentaron a Chile, reclamando soberanía sobre ciertos territorios del norte (Atacama), saliendo derrotados y quedando Bolivia sin chance alguna de contar con alguna salida al mar.

FRANCISCO BUITRAGO

Egresado de la Facultad de Comunicación y Periodismo, UITL. Jefe de Redacción de la Agenda Cultural de la Tadeo.